

(続) 七十代の幸せについて

廣岡一男

まえがき

もう一年半余も前になるが、「たつみ」誌第二十一号に掲載されたこの拙文に対し、当時私の予期以上の反響があつたので、それに張り合ひを得て引続き続稿を書きたいと思つていたが、次のような事情で、どうにも筆を執る気になれなくなつた。

と云うのは、ご記憶の方もあるかと思うが、私のよく知つてゐる限りで「最も恵まれた人」として菊池輝男・木畠龍治郎・田宮正遠の三君を挙げたのであるが、その木畠君の奥様がその後間もなく脳出血で急逝された。僅か一週間程の患いだったそうで、突然愛妻を亡くした同君の胸中は察するに余りあり、私には慰めるべき言葉もなかつた。まして「七十年代の幸せ」について触れるような事は到底できなかつた。

しかし、木畠君はその後私たちの期待通り次第に立ち直ってくれた。そしてもう全く元の木畠君に戻り、この間の東京支部秋の例会にも元気で出席し私たちを喜こばせてくれた。

菊池・田宮両君も夫々八〇点、七六年

不図とした縁で知り合い、爾来お互に往つたり来たりして碁を打つている。

Nさんの家は角地（かどち）なので、庭をつぶしてガレージにしている。乗用車一〇台を収容できる大きさで、月々相当の収益があるらしく、経済的には余裕綽々たる暮らし向きのよう見受けられる。

しかし、碁を打つ座敷の直ぐ目の前が殺風景なトタン屋根である。毎日朝に夕にトタン屋根と睨めっこの暮らしなど私は到底我慢できそうがない。私の住居には狭いながらも庭があり、今は山茶花が真っ盛りだし、小菊なども咲いていて眼を楽しませてくれ、また時には小鳥の啼き声も聞かれる。そうした自然の美しさに私は生の歓びを感じるのである。

トタン屋根か、山茶花か、人生観の相違と云えばそれまでだが、七十年代の生き方として果して何これが幸せであろうか。

むすび

当時、数名の諸兄から自己採点の結果を寄せられたが、総じて辛いものであった。私が九〇点以上とした

その際私は思いきつてこの続稿について話したところ、即座に快く諒承してくれたので、私も何の懸念もなく筆を執り得ることとなつた次第である。

幸せの物差(ものさし)

幸せの度合いを測るのに絶対不動の尺度は無いと思う。前回の拙文では、私は私なりに熟考の上次の七項目を挙げ、便宜上一〇〇点満点として各項目に割り振つてみたのである。

友人	一五点
趣味	一五点
子と孫	一二点
住居	一二点
資産	一二点
総計	一〇〇点

しかし各人各様それぞれ意見の異なるのは当然であり、前記項目の挙げ方にについて、或はウェイトの置き方等について種々の異見があるものと予期していた。

以下その反響の一部を、私見を交して幸福の第一義である。敢えて二点

妻について

ところが、わが友菊池輝男君は書状で、「……七項目については異存はないが、その点数については、趣味から四点削り、健康と妻に一点宛加え夫夫一九点としたい。妻に二点加えたのは、広岡君と同様、女房なしでは一日も生きて居られないだろう。若いうちは暴君で力威張りしたものだが、現在ではそ

うでもない。女房は結婚以来健康で一度も病氣したことがないし、それに小生には従順である。のろけになつて恐縮だがどちらが先に逝つても両者とも現在の幸福な生活は続けられないと思う。

健康と相待つて女房は小生にとつて幸福の第一義である。敢えて二点

友人について

友人について余り反響がなかつたのは些か意外であったが、私などは

だけに私は数少ない旧友親友がい

たとえ口にはしなくて、胸中同感

えながら書き綴つてみたい。尚、如

(30)

何に親しい間柄とは云え、無断で名前を出したり、私信の一部分を公表させて貰つた事については、どうかご寛容を乞う。

われわれ明治の男には、妻のことはどうも口にしにくい。心の中ではなく筆を執り得ることとなつた次第である。

妻について

難波寿一君等とも会う度毎に女房の有難さ大事さについて語り合うの

は、あるが、人生七十代ともなれば、簡単ではあるが、「妻の十七点、これは俺は無条件で満点をやる」と書いた所である。(原文のまゝ)

と率直に述べ、田宮正遠君も極めて

當時、女学校を出て勤める人は数少く、恥しくて娘にも最近まで見せなかつたものです。写真のうしろの中央にいられるのは貨物課でお世話をなつた藤川さん、課中で最も一番お口の悪い方でしたのがよいお方でした。

トタン屋根と山茶花

歩いて十数程の近所にNさんの家がある。銀行上りで私より少し年長

いちまいの写真

十 河 ヒロ子

家へ走り帰つたのです。家に帰りつくと火の手が大きくながるのが二階から見え、おそらく、両親が「はよ帰つて来てよかつた」と云つたのを思い出します。

これは、焼き打ちの三ヶ月前の写真で、同商店全盛期時代のものです。当时、女学校を出て勤める人は数少く、恥しくて娘にも最近まで見せなかつたものです。写真のうしろの中央にいられるのは貨物課でお世話をなつた藤川さん、課中で最も一番お口の悪い方でしたのがよいお方でした。

(故十河一正氏夫人)



大正七年八月十二日、焼き打ちにあつた鈴木商店に英文タイプピストという米騒動のクライマックスである。

鈴木商店の焼きうちの日は、おそわることが判つてから、早く帰るよう命ぜられました。

いち早く、私は自分の責任あるタ

イブライターを何よりも大切に感じ、人力車を頼み、湊川神社近くのわが

